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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
Niño de 10 años se suicidó” 

 
“Ve Fayad dolo en campaña de la UAEH contra auditor interno” 

 
“Combatirán delitos Hidalgo y Edomex” 

 
“PRESENTA N AGENCIA HIDALGO DE INNOVACIÓN” 

 
“Hidalgo le apuesta a la innovación” 

 
“Isidro Pedraza ¡Vividor del Pueblo! 

 
“Blindan límites Edomex-Hidalgo” 

 
“SE DESLINDA DE CONTROVERSIA CON UAEH” 

 
“Hidalgo sí innova” 

 
“Peña Nieto aplaca a despistados; PRI va por candidato” 

 
“Crece crimen contra mujeres” 

 “Peña Nieto: no se despisten” 

 
“Están despistados; el PRI no designa por elogios: Peña” 

I N S T I T U C I O N A L 
Agenda Hidalguense-Realizan 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas: “Elecciones, asignaturas 

pendientes y nuevos desarrollos en el siglo XXI”: El Instituto Estatal Electoral (IEE) a través de la oficina para 

la atención de los Derechos Político Electorales de Pueblos y Comunidades Indígenas; el Tribunal Electoral del Estado 

(TEE) y la Sala Regional Toluca de la Quinta Circunscripción Plurinominal del Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación; llevaron a cabo este día la inauguración y desarrollo del 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas : 

“Elecciones, asignaturas pendientes y nuevos desarrollos en el siglo XXI”. El acto protocolario estuvo a 

cargo de la Consejera Presidenta de este organismo, Guillermina Vázquez Benítez, del Magistrado Presidente del 

TEEH, Manuel Alberto Cruz Martínez, del Magistrado Juan Carlos Silva Adaya en representación de la Magistrada 

Martha C. Martínez Guarneros, Presidenta de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación y la Dra. Marien Segura Reascos, Jueza de la Corte Constitucional del Ecuador; quienes coincidieron en 

la importancia de establecer modelos de gobierno en donde los pueblos y comunidades indígenas participen 

activamente. En las actividades de este día se incluyeron 4 conferencias, en la primera la Consejera Electoral del 

Instituto Nacional Electoral, Adriana M. Favela Herrera, dictó la Conferencia Magistral: “El Instituto Nacional 

Electoral y los Pueblos y Comunidades Indígenas”, en la que estableció la carente representatividad en la 

Cámara de Diputados de personas de origen indígena, pues afirmó que esta es limitada y desafortunadamente ha 

ido en disminución; sobre todo del sector femenino que apenas alcanza un 30% de participación. El Magistrado 

Silva Adaya, participó como comentarista de esta ponencia. Cabe destacar la intervención como Moderadora de la 

Titular de este organismo, Guillermina Vázquez, durante la Segunda Conferencia Magistral en la que tuvo 

participación el Dr. Pablo Rueda Saiz, Magistrado Auxiliar de la Corte Constitucional de Colombia con el tema: 

“Justicia constitucional colombiana en materia de derechos de los pueblos y comunidades 

indígenas”; quien destacó los esfuerzos del Gobierno Colombiano para consolidar a los Pueblos y Comunidades 

Indígenas. “Justicia constitucional ecuatoriana en materia de derechos de los Pueblos y Comunidades 
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Indígenas” dirigida por la Dra. Marien Segura Reascos, fue la tercera conferencia magistral, la cual, estuvo 

moderada por el Magistrado Presidente del TEEH, Manuel Alberto Cruz. Finalmente, el Magistrado Jorge Sánchez 

de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, tuvo a su cargo la 

Conferencia Especial sobre “Reelección”; fungiendo como moderador el Magistrado Juan Carlos Silva Adaya. Otras 

actividades que se realizaron a lo largo de este día fueron 3 mesas de trabajo en la que participaron diferentes 

panelistas para exponer temas como: “Los modelos de gobierno y de participación política en el Derecho 

Indígena”; en esta mesa la Consejera Martha Alicia Hernández Hernández fue moderadora; -“Derechos sociales 

y autodeterminación en materia presupuestaria y de gasto público”, asícomo. “Determinacio nes 

administrativas y sentencias aditivas”, con la puntual participación del Consejero Augusto Hernández Abogado 

como panelista. Es de destacarse la presencia y participación de representación de población indígena. Las 

actividades continuarán el día de mañana a partir de las 9: 00 horas con dos conferencias Magistrales, una sobre: 

“Experiencia de la Defensoría Federal en materia de Pueblos y Comunidades Indígenas , y la otra: 

“Justicia constitucional boliviana y Derechos de los Pueblos y Comunidades Indígenas;  así como la 

realización de la cuarta y última mesa de trabajo en mater ia de “Cumplimiento de sentencias judiciales y justicia 

alternativa”. (Boletín Informativo IEEH, página web) 

Cursor en la Noticia-Realiza IEE 4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas; (Boletín Informativo IEEH, 

página web) 

Diario Noti7-4º Coloquio sobre Pueblos Indígenas: “Elecciones, Asignaturas Pendientes y Nuevos 

Desarrollos en el Siglo XXI”; (Boletín Informativo IEEH, página web) 

Criterio-Gastará IEE 24 mdp para bonificación en comicios: El proyecto de presupuesto de 2018 del IEE 

contempla una partida de 24 millones de pesos por concepto de bonificación electoral para los representantes de 

casilla. Salvador Franco Assad, consejero del Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, explicó que dicha prerrogativa 

se basa en diez Unidades de Medida y Actualización (Umas) por representante de casilla; es decir, a cada uno le 

corresponderían 754. 9 pesos. Durante el proceso electoral 2015-2016, el órgano administrativo entregó 18 millones 

224 mil 940. 8 pesos por bonificación a 24 mil 952 representantes de casilla de los nueve partidos políticos que 

contendieron, según consta en el acuerdo CG/201/2016 del Consejo General del ente. Cuestionado sobre si 

considera que la bonificación electoral es un gasto innecesario, el presidente de la Comisión Permanente de 

Prerrogativas respondió que “a título personal”, en Hidalgo las agrupaciones políticas mantienen los financiamientos 

más bajos en relación con otros estados. “Su financiamiento es inferior al nacional y también al de otros estados , 

por eso creo que en su momento el legislador incluyó esta prerrogativa adicional para compensar. En otros estados 

no la tienen porque su financiamiento es más alto”, argumentó el funcionario de la instancia comicial. Franco Assad 

consideró que el recurso público asignado a las agrupaciones políticas debe ser reestudiado, así como todas las 

prerrogativas con que son beneficiados los organismos “para dar lo necesario sin excesos”, mencionó. Eliminar la 

bonificación electoral le correspondería al Congreso local o al Ejecutivo estatal, e incluso un grupo de ciudadanos 

que lo propongan a un legislador, planteó el servidor público a Criterio. 24 millones de pesos se contemplan como 

parte de la bonificación electoral para el proceso de 2018. 755 pesos se entregarán a cada representante de casilla, 

lo equivalente a 10 Umas. 18 millones 224 mil 940. 80 pesos otorgó el IEE Hidalgo a partidos en el proceso 2015-

2016. (Yuvenil Torres, página 11) 
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Criterio-Partidos políticos, reacios a postular cuadros indígenas: Los partidos políticos se resisten a postular 

candidatos indígenas, afirmó Adriana Favela Herrera, consejera del Instituto nacional Electoral (INE), durante su 

visita a la capital del estado. Durante su participación en el cuarto coloquio sobre pueblos indígenas, Favela remarcó 

que pese a esa oposición, el INE ordenó a los institutos políticos postular aspirantes de pueblos originarios en por 

lo menos 12 de los 28 distritos electorales indígenas en los que se divide la república mexicana. Además, la mitad 

de esos distritos las aspirantes deberán ser ocupadas por mujeres de manera obligatoria. En caso de que las 

agrupaciones políticas no cumplan con esos dos ordenamientos, el instituto cancelaría las candidaturas que no 

cubran esos requisitos; es decir, perderían la oportunidad de participar por una diputación federal, advirtió. Cada 

partido político tendrá la oportunidad de elegir de los distritos de origen indígena, a nivel federal, en cuáles postula 

candidatos de localidades originarias, explicó la consejera del órgano comicial. En el caso de Hidalgo, que cuenta 

con dos distritos indígenas, Huejutla e Ixmiquilpan, se podrían postular candidatos de comunidades originarias, 

pero, aclaró, dependerá de los partidos, pues tendrán libertad de elegir aspirantes de otras entidades “Un partido 

político puede ir con candidatos de Puebla, Oaxaca, Chiapas o Hidalgo, ellos lo van a determinar”, explicó. Durante 

la ronda de preguntas y respuestas, habitantes del Valle del Mezquital destacaron que no se sienten representados 

por autoridades locales y reprocharon que los partidos políticos sobreviven por el voto de comunidades indígenas, 

aunque luego de acceder al cargo, no regresan a ellas. DIVISIÓN 28 distritos electorales federales indígenas 

existen en México; dos en Hidalgo: Huejutla, Ixmiquilpan. población originaria es mayor en el caso de tres 

demarcaciones electorales locales, incluido San Felipe Orizatlán. El PRD interpuso juicio de revisión constitucional 

electoral (expediente ST-JRC-11/2017) ante la Sala Regional de Toluca contra la convocatoria para candidaturas 

independientes al cargo de diputado local, al considerar que no se garantiza el derecho de personas indígenas a 

participar. (Yuvenil Torres, página 11) 

Milenio-Plantean representación indígena para 28 distritos; (Teodoro Santos, página 12) 

Crónica-Priorizar rubro indígena, meta de cuarto coloquio en Pachuca; (Gabriela Porter, página 10) 

Capital Hidalgo-Exhortan a los partidos incluir a indígenas; (Verónica Ángeles Cilia, página 09) 

Síntesis-Alcaldes realizarán gestión de recursos; (Jaime Arenalde, página 04) 

Punto por Punto-El IEE, TEH y el TEPJF, celebran en Pachuca el cuarto coloquio sobre las comunidades 

indígenas; (Redacción, página web) 

Quadratín-Inauguran 4º coloquio sobre Pueblos Indígenas convocado por el IEEH ; (Redacción, 

página web) 

Vía Libre-IEEH vuelve a ser premiado por buen resultado del Prep: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo 

(IEEH) acudirá a Villahermosa, Tabasco, a recibir su tercer premio por las innovaciones tecnológicas y buen trabajo 

del personal operativo del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) en el proceso electoral local 

ordinario pasado. Uriel Lugo Huerta, consejero electoral del IEEH, explicó que durante la 41 Reunión Nacional del 

Comité de Informática de la Administración Pública Estatal y Municipal (CIAPEM) recibirán la Presea I+T Gob 2017 

por el diseño e inclusión de nuevas herramientas para el funcionamiento del PREP 2016 en la jornada electoral 

pasada. Elementos como la buena capacitación del personal operativo que estuvo integrado por casi 600 personas 

que estuvieron verificando, digitalizado, entre otras acciones, así como utilizar por primera vez a nivel nacional el 

uso del QR para la digitalización de las actas electorales, principalmente, permitieron dar eficiencia a los trabajos. 

Lugo Huerta explicó que en ediciones anteriores los han galardonado precisamente por innovar y tener no sólo un 

buen resultado, sino por tener un alto porcentaje de confiabilidad. Situación que los incentiva para redoblar 

esfuerzos y seguir mejorando aquellos detalles en los que hubo fallas. (Nelly Téllez, página web) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-PT y Morena, en alianza parcial: El Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo impulsará con Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) una alianza parcial para la elección de diputados locales de 2018, confirmó Arturo 

Aparicio Barrios, comisionado nacional del instituto, aunque no precisó en cuántos de los 18 distritos locales. En 

conferencia de prensa, señaló que, a diferencia de lo local, para la elección federal respetarán la alianza que hagan 

las dirigencias nacionales. Aparicio Barrios anticipó que, de las siete candidaturas a diputados federales, el PT espera 

encabezar al menos en dos postulaciones; mientras, sobre la fórmula al Senado, estimó que si Morena determina 

postular a Julio Menchaca y Angélica García, el Partido de la Estrella los respaldará sin objeción. El exdiputado local 

reveló que el 20 de diciembre el instituto que lidera emitirá la convocatoria para los interesados encabezar alguna 

candidatura. El llamamiento correrá a cargo de la dirigencia nacional, sostuvo. “El PT tiene candidatos propios, así 

como Morena tiene también los suyos”, dijo sobre los posibles postulantes. TRAS DIPUTACIONES Arturo Aparicio 

Barrios, comisionado nacional del Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, indicó que, de las siete diputaciones federales, 

espera que el instituto pueda encabezar dos, pues respetarán la alianza nacional con Morena. (Emmanuel Rincón, 

página 06) 

Milenio-Podría PT ir solo con aspirantes al Congreso para lograr registro; (Paula Sánchez, página 12) 

Crónica-Una alianza da equilibrio al Congreso afirma el PT; (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

Plaza Juárez-PT reitera su apoyo para MORENA y su dirigente AMLO; (Consuelo M., página 05) 

Criterio-Ordena CEN al PRD estatal restablecer dos secretarías: El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD) mandató a la dirigencia estatal a convocar a sesión de consejo en un 

plazo máximo de 15 días, para designar a los titulares de las secretarías de Medio Ambiente y Planeación, que 

fueron desaparecidas tras la elección de Manuel Hernández Badillo como presidente en Hidalgo. Según el dictamen, 

al frente de las dos carteras deberá designarse a mujeres, con la posibilidad de nombrar en cualquiera de los dos 

casos a una indígena, a fin de cumplir con la paridad de género en la distribución de las direcciones que integran 

el comité estatal. Esto, luego de que Hilda Miranda Miranda, consejera del PRD, interpuso ante el Tribunal Electoral 

del Estado de Hidalgo el juicio TEEHJDC 0562017. En el documento, la exregidora de Mineral de la Reforma expuso 

que de 14 secretarías, sólo cinco eran encabezadas por féminas; además, el Consejo Político perredista, en sesión 

del 27 de octubre, determinó eliminar dos áreas, cuyas titulares eran del sexo femenino, señaló. El TEEH determinó 

remitir el expediente a la Comisión Jurisdiccional nacional del sol azteca, que dio un "fallo histórico", señaló Miranda 

a Criterio, vía telefónica. (Emmanuel Rincón, página 07) 

Plaza Juárez-Programa de pensión para adultos mayores otro logro del Gobernador: Pineda Godos: 

Luego de que el gobernador Omar Fayad Meneses anunciara el inicio del programa “Pensión para Adultos Mayores 

del Estado de Hidalgo”, Leoncio Pineda Godos, dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

expresó que “es algo muy bueno para la entidad, con esto el gobernador demuestra, una vez más, su compromiso 

con la sociedad y en especial con este sector vulnerable” En la primera etapa de este programa se dispondrá de un 

recurso de 8 millones 118 mil 792 pesos y por ser el inicio del mismo se entregarán dos bimestres , los cuales se 

podrán cobrar en las sucursales de Telecomm. Esta pensión será otorgada a 3 mil 618 personas de 13 municipios 

de alta y muy alta marginación, mayores de 65 años, con una entrega bimestral de mil 100 pesos por beneficiario 

Asimismo, el dirigente del priismo hidalguense coincidió con el gobernador en que todos los sectores necesitan ser 

atendidos, en especial los adultos mayores, ya que, dijo, “nuestra gente de la tercera edad merece las mejores 

atenciones, han dado mucho y merecen una mejor calidad de vida” Agregó que el mandatario estatal es un hombre 

sensible a las necesidades de la gente y que tiene la convicción de entregar los mejores resultados y responder a 

lo que más le importa a las familias hidalguenses. En ese sentido, afirmó que estas acciones hacen que la ciudadanía 

vuelva a confiar en el trabajo de sus funcionarios De igual manera, señaló que el presupuesto con el que Hidalgo 

cuenta se usa responsablemente. “Toda acción que beneficie las causas ciudadanas, siempre hablará bien de un 

gobernante, y que esas acciones favorezcan a quien más lo necesite es un acierto de quien lo realiza”, expresó. 

(Redacción, página 08A) 

El Sol de Hidalgo-Pensión para adultos mayores, un logro más del gobernador: Godos; (Redacción, 

Ojo: Política) 
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C O N G R E S O 
Criterio-Para responder a amparo, tiene la UAEH 48 horas: El Congreso de Hidalgo dará contestación en 48 

horas en un informe previo al amparo 1353/2017 otorgado por el juez primero de Distrito a la Universidad Autónoma 

del Estado de Hidalgo (UAEH), señaló la presidenta del Poder Legislativo local, María Luisa Pérez Perusquía. 

Posteriormente, en un lapso de 15 días hábiles, presentará un informe justificado sobre las reformas a la ley orgánica 

de la institución y a la de entidades paraestatales que, según la diputada, se hicieron para dar cumplimiento a la 

implementación del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA). Detalló que en el primer informe denominado previo, el 

Congreso debe reconocer el acto reclamado; es decir, que legisló para modificar la estructura de la casa de estudios. 

Además, Perusquía aseguró que se acatará lo que determine el juzgado de distrito. El miércoles pasado fueron 

notificados sobre la resolución del juez. La postura de la legislatura, dijo, es “estar atenta” a lo que la UAEH decida 

hacer en el ejercicio de su derecho. La institución solicitó tres suspensiones provisionales; de éstas, por 

improcedentes, la autoridad les negó dos: que el gobernador ejerciera el derecho de veto al decreto 228 y la 

inconstitucionalidad del decreto 227 en la que se reformó la Ley Orgánica de la Universidad Autónoma del Estado 

de Hidalgo y la de Entidades Paraestatales. La suspensión provisional otorgada consiste en que una vez designado 

el titular del órgano interno de control de la UAEH, no asuma el puesto en tanto no se resuelva de manera definitiva 

el juicio promovido, explicó. En tanto, el Legislativo continuará con el proceso de selección de los contralores de 

cinco entes autónomos, incluida la UAEH, dijo la diputada tras la sesión en la que se presentaron cuatro iniciativas; 

entre ellas, para atender enfermedades catalogadas como raras. ENFERMEDADES RARAS En el pleno, los 

diputados María Luisa Pérez Perusquía, del partido tricolor; Gloria Romero León, de Acción Nacional, y Luis Alberto 

Marroquín Morato, representante del PVEM, propusieron promover una cultura de prevención y atención integral de 

las enfermedades raras, por lo que plantearon reformas las leyes de Salud y la Integral para las Personas con 

Discapacidad. Esto, como parte de las conclusiones del foro Legislación en materia de derechos de las personas con 

enfermedades raras crónicas o crónico degenerativas y en fase terminal. La iniciativa pretende crear un censo y 

garantizar el respeto a los derechos de los pacientes. (Marisol Flores, página 05) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Reunión con Fayad, acto de civilidad: Armando Roldán Pimentel, primer titular de la Auditoría Superior 

del Estado de Hidalgo (ASEH) designado por el Congreso del estado, insiste en que es un perfil ciudadano, y que la 

reunión que sostuvo, horas después de su nombramiento, con el gobernador Omar Fayad Meneses se debió a un 

acto de civilidad para informarle que estaría al frente del órgano fiscalizador . De entre 19 aspirantes, el 14 de 

noviembre fue electo por unanimidad de la LXIII Legislatura para ejercer el cargo, que ostentará hasta el 31 de 

diciembre de 2022, al que calificó como una gran “responsabilidad”, en entrevista con Criterio En la sede del 

organismo fiscalizador, vestido con un traje azul claro, el contador afirmó que se ha involucrado en el tema de 

auditorías desde hace 25 años. Al conocer de la convocatoria para sustituir a Rodolfo Picazo Molina, consideró que 

reunía los requisitos y era un perfil “adecuado”. El auditor aseguró que la ciudadanía “puede estar segura” que sus 

actuaciones serán “sin distingo” porque no tiene compromisos “con nadie”, y sus denuncias serán atendidas. Esta 

semana, aseveró, concluirá el proyecto de un buzón ciudadano a través la página oficial de la ASEH. De los casos 

de presunta corrupción en el gobierno de Mineral de la Reforma, a cargo de Filiberto Hernández Monzalvo entre 

2012 y 2016, las secretarías de Salud y Educación, en las cuales la procuraduría acusa desvíos y sigue cuatro 

procesos, el funcionario sostuvo que se coordina con Ricardo César Gonzáles Baños, fiscal especializado en la 

materia, pero al estar judicializados, dijo, su intervención será para aportar pruebas en caso de que se les requiera. 

En su plan de trabajo, expresó, hará énfasis en la prevención, pues con los cambios a la ley de la ASEH y la 

implementación del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA), las auditorías serán en tiempo real, lo que permitirá avisar 

a los entes fiscalizados y puedan corregir. Las revisiones, dijo, serán “de buena fe”, pero eso no querrá decir que 

estén exentos de sanciones. Reunión con Omar Fayad MENESES “La reunión que tuve con el gobernador fue 

un acto de civilidad para comentarle que había sido designado como auditor; así como me reuní con los diferentes 

actores que participarán en la integración del Sistema Estatal Anticorrupción”, dijo al cuestionamiento sobre su 

encuentro con el mandatario horas después de rendir protesta. El contador también tuvo encuentros con la 

contralora Citlali Jaramillo Islas; con los integrantes de la Junta de Gobierno del Congreso local; así como con el 

fiscal anticorrupción, y el comisionado presidente del Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y 

Datos Personales (Itaih), Mario Ricardo Zimbrón Téllez, el pasado 16 de noviembre. “Es para que me conozcan y 



 

- 7 - de 22 

 

sepan que estoy dispuesto a cooperar, y ya estamos trabajando en ello. En todos los representantes he encontrado 

una respuesta muy favorable y disposición”. El 22 de noviembre se reunió con la presidenta de Tribunal Superior 

de Justicia de Hidalgo (TSJH), Blanca Sánchez Martínez, y la del Tribunal de Justicia Administrativa, Susana Cravioto 

Luna. Creación de área El auditor apuntó que habrá reajustes en el ente fiscalizador; sin embargo, aún se 

encuentra en proceso de evaluación. Dijo que como parte de la implementación del SEA, habrá cursos en conjunto 

con el TSJH sobre la ley del sistema, ya que, aunque no esté integrado “al 100 por ciento”, se debe capacitar al 

personal. Adelantó la creación de la Dirección de Investigación y Substanciación, así como el buzón de denuncias 

ciudadanas, pues la sociedad es la afectada por acciones u omisiones de los funcionarios. “Necesitamos acercarnos 

con la ciudadanía y tener más contacto con ella. A las denuncias de ciudadanía, a los oficios que ingresan, estamos 

dando seguimiento, y por supuesto que van a tener una respuesta”, aseguró. Prevención Cuestionado sobre los 

señalamientos de diputados y miembros de la sociedad de que la ASEH fue omisa para dar a conocer los desvíos 

en municipios y entes del Poder Ejecutivo (secretarías de Educación Pública y Salud, además del Sistema de Radio 

y Televisión de Hidalgo), respondió que la ley que dejará de aplicarse el 31 de diciembre de 2017 permite que los 

resultados de las cuentas públicas se informen un año y medio después. “A partir del primero de enero ya haremos 

auditorías en tiempo real, vemos una área de oportunidad importante, y la vamos a aprovechar para que, de 

acuerdo con el programas de auditoría, podamos de manera preventiva invitar a los entes públicos a que corrijan 

antes de que concluya el ejercicio fiscal”, indicó. “Entiendo que muchas veces puede ser de buena fe 

(desconocimiento legal de municipios), pero si hay recurrencia se aplicará la ley y las sanciones”, advirtió. 

Autonomía y fiscalización Durante su entrevista ante la Comisión Inspectora del Congreso local, Roldán Pimentel 

fue cuestionado por el diputado Cipriano Charrez Pedraza sobre si fiscalizar a una universidad pública transgredía 

su autonomía, a lo que respondió que ese concepto se refiere a una cátedra libre, por lo que si las instituciones 

manejan recursos públicos, deben supeditarse la normatividad aplicable. El funcionario no consideró que su 

respuesta lo puso en la terna para encabezar la auditoría, pues indicó que su contestación fue técnica, pues tanto 

él como los demás aspirantes estuvieron “expuestos” a cualquier tipo de pregunta. (Marisol Flores, página 04) 

Criterio-Por conflicto en El Gavilán, cierran sede del Ejecutivo: Habitantes de Tlahuelilpan, que forman 

parte del Movimiento del cerro El Gavilán, se manifestaron en la sede del Poder Ejecutivo estatal para exigir diálogo 

con el gobernador Omar Fayad Meneses, con el objetivo de concluir el conflicto agrario que sostienen con San 

Bartolo Doxey, localidad de Tlaxcoapan, desde hace 65 años. Sergio Pérez Rivas, representante de los comuneros, 

mencionó que desde 1963, la disputa ha crecido. Recordó que el 15 de abril de 2016 tuvieron un enfrentamiento 

armado derivado de un desalojo a pobladores de Tlahuelilpan por parte de vecinos de Doxey. El saldo fue de seis 

personas heridas de bala y cerca de 40 personas lesionadas por piedras y otros objetos. Por los enfrentamientos , 

el incidente citado y otras agresiones, el dirigente precisó que ya acumulan 375 denuncias presentadas ante el 

Ministerio Público, pero las autoridades han sido omisas para dictar una solución, sostuvo. Acusó que el Tribunal 

Agrario, instancia donde mantienen el proceso legal contra los residentes de Doxey, ha cancelado siete audiencias 

con “pretextos”, lo que frena el arreglo del asunto. Además, pese a que el secretario de Gobierno, Simón Vargas 

Aguilar, al término de su comparecencia, el 30 de octubre, indicó que trabajan en terminar el conflicto agrario del 

cerro El Gavilán, no han tenido reuniones con representantes del gobierno estatal, acusó. “Eso es mentira, yo le 

aseguro como dirigente de este movimiento que no hemos tenido acercamiento con la otra parte porque no ha 

habido voluntad de gobierno, por eso exigimos audiencia con el gobernador del estado”, indicó durante la 

movilización en la capital. De no tener respuesta por parte del titular del Poder Ejecutivo, pernoctarán frente al 

Palacio de Gobierno cerca de mil 200 inconformes hasta el siguiente martes 28, fecha de su siguiente audiencia en 

el Tribunal Agrario, advirtió. REVIVE CONFLICTO El 25 de mayo, tras la cancelación de una audiencia en el 

Tribunal Agrario, se registró un enfrentamiento entre un aproximado de 200 personas de Doxey, Tlaxcoapan y cerca 

de 40 personas provenientes de Tlahuelilpan. (Nohemí García, página 07) 

El Independiente-Demandan habitantes de El Gavilán intervención del gobernador en conflicto ; 

(Lourdes Naranjo, página 04) 
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Criterio-Presentan estrategia estatal de innovación: El gobierno de la entidad presentó la estrategia Hidalgo 

Innova, la cual consta de cinco componentes; entre ellos, la creación de una agencia; una marca; el Programa 

Especial de Ciencia, Tecnología e Innovación 2017-2022, y la formulación de la agenda en la materia. Durante la 

presentación, el mandatario Omar Fayad Meneses dijo que la nueva política en materia de innovación pone “a la 

vanguardia” la visión de desarrollo de la entidad. El Plan de Desarrollo 2016-2022, señaló, establece el impulso a la 

tecnología, ciencia e innovación como una política transversal, para que los conocimientos sean la base del progreso 

económico y social. Por ello, agregó, todas las actividades de la administración estatal deberán contemplar al 

conocimiento como una herramienta para detonar oportunidades de desarrollo, mencionó. También contempla la 

participación “real” de la población “joven y talentosa”, así como la integración de diferentes instituciones educativas 

que se encuentran en la entidad, añadió. “Hidalgo no quiere un pueblo de empleados, quiere innovación para la 

realidad”, expresó. Dicha política se conforma de los ejes: Desarrollo de infraestructura científica y tecnológica; 

Atracción y desarrollo del talento de alta especialización; Impulso a la investigación y el desarrollo tecnológico 

orientado a las necesidades de la entidad. Además, Fomento a la innovación y emprendimiento científico y 

tecnológico, así como Formación de cultura del conocimiento mediante la difusión y la divulgación de la ciencia , 

tecnología e innovación. Para ello, crearán la Agencia Hidalgo, que coordinará a los sectores público, académico, 

privado y social. Asimismo, el secretario de Políticas Públicas, Israel Félix Ramírez, anunció la creación del 

Laboratorio Estatal de Políticas Públicas y Gobierno Digital. DATO Enrique Cabrero, director general del Conacyt, 

reiteró el apoyo de la institución a los proyectos que Hidalgo emprenda en la materia. Elías Micha Zaga, coordinador 

de la Comisión de Ciencia, Tecnología e Innovación de la presidencia de la república, aseveró que la acción que 

emprende Hidalgo “no tiene precedente en otros estados, lo que los pone “a la vanguardia” y como un “referente 

nacional”. (Nohemí García, página 10) 

Milenio-Hidalgo Innova vislumbra sociedad del conocimiento; (Teodoro Santos, página 11) 

Crónica-Sienta Fayad bases para mejor desarrollo científico; (Alberto Quintana, página 03) 

Capital Hidalgo-Da Fayad banderazo a estrategia Hidalgo; (Sergio Juárez, página 06) 

Plaza Juárez-Presentan Agencia Hidalgo de Innovación; (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 03A) 

Síntesis-Apuesta Hidalgo por la innovación; (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Hidalgo Innova, punta de lanza del talento hidalguense: Omar Fayad; (Redacción, 

página 07) 

Criterio-Ve Fayad una “campañita dolosa” de la Autónoma: El gobernador Omar Fayad Meneses acusó una 

campaña en su contra promovida por la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), con “calcomanías y 

pegotes” con la leyenda “No a la Ley Fayad”, en referencia al decreto 228 del Congreso local que mandata la 

creación de un órgano de control interno en la institución. La “campañita dolosa”, afirmó tras el lanzamiento de la 

estrategia Hidalgo Innova, está autorizada por el rector Adolfo Pontigo y el presidente del patronato de la UAEH, 

Gerardo Sosa Castelán. “Infortunado que el rector y el presidente de patronato me hayan incluido en su boletín de 

prensa”, dijo en referencia al comunicado que emitió la casa de estudios el 21 de noviembre respecto a la entrada 

que un juez dio al amparo contra el órgano de vigilancia. El exedil de Pachuca afirmó que el gobierno ni su persona 

tienen “nada que ver” con el tema de la UAEH. Dijo que la negativa de la institución a la designación de un órgano 

de vigilancia es un tema jurídico que deben resolver Pontigo Loyola y Sosa Castelán, directamente con el Congreso 

del Estado. “No entiendo por qué me ha metido a mí, lamento esa postura de Gerardo y el rector. Lamento que en 

un boletín de la universidad hablen del gobernador”, expresó. Por tener grados académicos, agregó, ambas 

autoridades universitarias deberían contar con el conocimiento de la división de poderes y cómo son los actos 

legislativos y jurídicos. El mandatario insistió en que es “infortunado” que la universidad gaste o “desvíe” recursos 

en calcomanías con la leyenda “No a la Ley Fayad”. Fayad Meneses dijo que él está de acuerdo con la autonomía 

de cátedra, de gobierno y de administración de la UAEH, pero afirmó que no puede ser “que se gasten los recursos 

públicos sin rendir cuentas en el marco de un nuevo sistema que combate la corrupción”. “A dónde se van los 

recursos públicos que recibe la universidad, porque hay señalamientos sobre el rector y sobre Gerardo el presidente 

del patronato”, agregó. Boletín de la discordia El 21 de noviembre, la UAEH, a través de su área de comunicación 

social, emitió un boletín informativo que indica que el amparo promovido por la institución contra el decreto 228, 

expedido por el Congreso local, había sido admitido por el juez primero de Distrito y concedía la suspensión 

provisional del acto reclamado. Con ello, señaló la institución, “se frenan los intentos del gobierno estatal por 
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violentar la autonomía universitaria, consagrada en la fracción VII del artículo 3o de la Constitución Política de los 

Estados Unidos Mexicanos”. (Nohemí García, página 10) 

Milenio-Debe UAEH garantizar la transparencia de recursos; (Teodoro Santos, página 10) 

El Independiente-Pide Fayad no involucrar a su gobierno en controversia con UAEH; (Lourdes Naranjo, 

página 03) 

El Sol de Hidalgo-Fayad cuestiona a directivos universitarios; (José Luis Rico, página 15ª) 

Plaza Juárez-Exhorta Omar Fayad a las autoridades universitarias; (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 

03A) 

Síntesis-Fayad se deslinda de diferendo entre UAEH y Congreso; (Edgar Chávez, página 03) 

Uno más Uno-Pide Fayad no involucrar a su gobierno en pugna con UAEH; (Redacción, página 05) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Criterio-Ediles se unen en frente para exigir recurso extraordinario: Alcaldes de 20 municipios anunciaron 

su adhesión al Frente Amplio de Autoridades Municipales, encabezados por el senador Isidro Pedraza Chávez, del 

Partido de la Revolución Democrática (PRD), con la finalidad de “presionar” al gobierno estatal para la asignación 

de recursos en obra pública. Los ediles afirmaron que la organización carece de tintes electorales y se conformó 

para “presionar a autoridades estatales” a que se asigne presupuesto extraordinario para obras. Además, indicaron 

que, si bien, hasta el momento, los proyectos que han presentado al gobierno del estado no han sido rechazados, 

tampoco se les asigna recursos. De acuerdo con Pedraza Chávez, los proyectos de los municipios que integran el 

frente representan mil 500 millones de pesos para su realización. El perredista afirmó que se deben repartir 

equitativamente los 2 mil 647 millones de pesos adicionales que se lograron en el Presupuesto Federal para Hidalgo . 

Además, estimó que a cada municipio le corresponderían 31 millones de pesos extra. A la conferencia de prensa 

para presentar el frente acudieron diez de los 20 alcaldes que lo integran; entre ellos, Miriam Ramírez, de Tasquillo; 

Pedro Porras, de Tezontepec de Aldama; Humberto Pacheco Miralrío, de Mixquiahuala; Yolanda Tellería Beltrán, de 

Pachuca; Fernando Baltazar Monzalvo, de Mineral del Chico; Jazmín Montaño Dorantes, de Juárez Hidalgo; Gabino 

López Hernández, de Metztitlán; América Juárez García, de San Salvador; Salvador Pérez Gómez, de Ajacuba, y 

Faustino Trejo, de Agua Blanca. MUESTRA N ALCALDES SU INCONFORMIDA D Salvador Pérez Gómez, edil de 

Ajacuba emanado del PVEM, dijo que su adhesión al frente no implica renunciar a su militancia. “Ni estoy enojado 

ni contento con el gobernador; no hay pleito, pero tampoco hay aplauso”, aseveró. Por su parte, Pedro Porras 

Pérez, alcalde de Tezontepec de Aldama, sostuvo que el “gobierno del estado nos ha dejado solos. En obra pública 

hemos presentado propuestas y no hay respuesta al día de hoy”. La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda 

Tellería Beltrán, coincidió en la necesidad de que se asigne recurso para que los ayuntamientos puedan ejercer 

obra. (Emmanuel Rincón, página 06) 

Milenio-Al menos 20 alcaldes se unen por igualdad en entrega de recursos; (Teodoro S., página 09) 

Crónica-Crean alcaldes inconformes frente para obtener recursos; (Rosa Gabriela Porter, página 04) 

El Independiente-Pedirá frente de municipios que gobierno estatal reparta los recursos; (David 

Padilla, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Conforman Frente Amplio de Autoridades Municipales; (Francisco H., Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Buscan crear frente amplio de presidentes municipales; (Ana Luisa Vega, página 05A) 

Síntesis-Alcaldes realizarán gestión de recursos; (Jaime Arenalde, página 04) 
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Criterio-Roban en hackeo 7 mdp a cuenta de Mixquiahuala: El alcalde de Mixquiahuala, Humberto Pacheco 

Miralrío, acusó que el ayuntamiento fue víctima de un robo cibernético, en el que sustrajeron 7 millones de pesos 

de la cuenta bancaria municipal. El edil, emanado del Partido del Trabajo (PT), narró que el hurto se dio por un 

presunto hackeo de la cuenta bancaria administrada por Bancomer. “Fue una extracción de un recurso federal del 

Fofin (Fondo para el Fortalecimiento Financiero)”. “Según el banco, fue una transferencia de la cuenta de Bancomer 

Mixquiahuala al Banco Actinver, en la Ciudad de México; de los cuales, aún están retenidos 3 millones 220 mil 

pesos”, afirmó el presidente municipal. Según Pacheco Miralrío, el ilícito ocurrió hace mes y medio, cuando se 

reportó una falla en el suministro de energía eléctrica al momento de realizar transferencias a proveedores . “Nos 

enteramos al otro día, cuando regresó la luz, que entran al sistema y está bloqueada la cuenta”, aseveró. Asimismo, 

acusó que nadie notificó al municipio del delito. “No nos comunicaron, hay ejecutivos de la banca que tienen los 

celulares del presidente y tesorera, debieron avisarnos y dijeron que fue imposible”. El edil señaló que directivos de 

Bancomer en Hidalgo propusieron un acuerdo con el que pretendían que “firmara el finiquito por los 7 millones y a 

cambio me liberaban los 3 millones que tiene retenidos Actinver, a lo que me negué. “Estoy obligado a cuidar los 

intereses del municipio. Lo que se requiere es devuelvan el dinero, que es del municipio”, sostuvo. Por los hechos, 

detalló, se iniciaron dos carpetas de investigación: una ante instancias estatales y otra a nivel federal, de las cuales, 

al cierre de edición, no proporcionó números. AFECTA N OBRAS Por el robo, se afectaron pagos a proveedores de 

tres obras: una pavimentación de concreto hidráulico del canal poniente, la pavimentación asfáltica de la comunidad 

El Cerrito y la calle Ignacio Zaragoza Norte, indicó el alcalde. “En canal poniente la obra va a 90 por ciento; en 

Cerrito, que es el más afectado, a 45 por ciento, y en Ignacio Zaragoza Norte ya fue inaugurado, pero aquí no es 

que pierda el municipio, sino el contratante”, sostuvo. Pacheco Miralrío indicó que se iniciaron dos carpetas de 

investigación por el delito, una a con instancias federales y otra con estatales. (Emmanuel Rincón, página 06) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

Ya hay candidato en el PRI 

La polémica por el destape o no destape del candidato a la Presidencia por el PRI para 2018 sigue acaparando la 

arena política de todos los partidos y expresiones, así como de la opinión pública. Resulta que no es precisamente 

que exista una urgencia apremiante por saber quién será el gallo del partidazo, sino que a partir de ahí vendrá una 

cascada de situaciones que solo con la certeza que dará el nombre del ungido se podrán tomar . Me refiero a las 

candidaturas a Congresos locales, a municipios, a diputaciones federales, al Senado. Y no solo del tricolor. Quienes 

busquen ir por la vía independiente –con plazos en estados como Hidalgo ya a la vuelta de la esquina-o por otros 

partidos tendrán su ruta a seguir una vez conocido el aspirante a suceder a Enrique Peña Nieto de parte del part ido 

en el poder. Ayer el propio Presidente dijo que el PRI no elegirá a su candidato para las elecciones presidenciales 

por elogios ni aplausos, luego de que el canciller Luis Videgaray elogió la labor de José Antonio Meade al frente de 

la Secretaría de Hacienda. Peña Nieto reiteró que el PRI, "como lo ha hecho siempre", aseguró, seleccionará a quién 

tenga las mejores condiciones para la competencia que habrá de enfrentar , y sobre todo, que ofrezca a México lo 

que hoy el país está demandando. El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong –aplaudido un día antes 

en el Senado-, dijo que el PRI es un partido ordenado y que hay que esperar los tiempos para no dificultar su 

proceso, porque lo demás estorba. Tras la polémica, ayer por la tarde el PRI lanzó la convocatoria para los aspirantes 

presidenciales que comenzarán campaña el 14 de diciembre, para elegir candidato el 18 de febrero en una 

convención de delegados. Antes, en una semana, deberán manifestar su intención de competir por lo que al menos 

se sabrán los nombres de varios de los contendientes. ¿Entonces por qué se dice que ya hay candidato?, no solo 

en redes sociales, en grupos de mensajería con "asesores políticos" y reporteros, en publicaciones y artículos de 

opinión, en todos lados se afirma que el Presidente ya eligió. Las causas, dicen, son el anunció de alza al salario 

mínimo como estrategia para recuperar la credibilidad y la confianza ciudadana; el anuncio de empleos con los que 

cierra 2017 que dicen es un incremento histórico; la estabilidad de la moneda nacional ante la presión de Estados 

Unidos, el TLC y el petróleo, todos, elementos que se conjugan con la decisión –repito, ya tomada-de quien será el 

candidato del PRI para 2018. De lo contrario no se habría dado a conocer nada de lo anterior con tanta soltura y 

de forma faraónica con miles de retuits, anuncios y entrevistas de funcionarios. Tiene razón el Presidente cuando 

dice "no se despisten", pues parece que el candidato ya lo eligió.  (Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 

 

PRI, ¡Arrancan! 

Este miércoles, mientras el secretario de Gobernación de México, Miguel Ángel Osorio Chong, comparecía ante el 

Senado de la República, Luis Videgaray, titular de Hacienda, se reunía con diplomáticos, en un encuentro donde 

José Antonio Meade, asistió como invitado especial. En los medios, el encuentro diplomático trascendió corno un 

evento en el que se habló de la virtud política del también ex canciller. En torno a la comparecencia del titular de 

SEGOB, el dato medular fue en relación a los retos existentes en materia de seguridad. Se trataba de dos de los 

varios personajes mencionados al interior del Partido Revolucionario Institucional, y con amplias posibilidades de 

acceder a la candidatura presidencial. Hay desde luego otros suspirantes, que al parecer se quedaron en el camino, 

como son Eruviel Ávila, ex gobernador mexiquense, Aurelio Nuño, titular de Educación Pública, José Narro, 

responsable de la secretaría de Salud y otros más, que no lograron crecer en las preferencias de los electores. Con 

la publicación de la convocatoria, para postular al abanderado tricolor, que ocurrió la tarde de este jueves, en el 

PRI indudablemente, las cosas o ya se decidieron o están a punto de ocurrir. Puede que el camino de Meade se 

perfile hacia el Banco de México, o bien, rumbo a los edificios de insurgentes. La renuncia de Meade, al parecer, es 

algo casi inminente. Lo mismo ocurre con Miguel Osorio, que al permanecer durante varios años como el político 

priista mejor posicionado, deje la oficina de Bucareli, donde por cinco años ha permanecido al frente de la política 

interior del país, corno jamás ha ocurrido en los últimos treinta años en la vida nacional. El destino de Osorio, al ser 

hombre de política, parece ser el llamado a entrar de lleno en el proceso electoral con un rol protagonista en el 

proceso de sucesión presidencial. Mientras ello ocurre, el dirigente los tricolores, Enrique Ochoa afirmó el 

documento, que tendrá como clímax el domingo 3 de diciembre, donde acudirán a la explanada de la sede pi lista 

los que aspiren a registrarse para obtener la candidatura. Así, a punto del humo blanco que anuncie "habemus 

candidato", al interior del partido en el poder la decisión parece estar tomada y solo falta cumplir con el ritual, en 

un proceso donde los que deciden, deben privilegiar que ocurran fracturas como sucedió en el rasado reciente. Si 

el PRI postula al hombre mas fuerte e idóneo estará de lleno en la carrera, de no hacerlo, los riesgos rumbo al 2018 

serán mayores.  

 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Incongruencias universitarias 

El 13 de febrero de 2013 rindió protesta como presidente del Consejo Estudiantil Universitario del Estado de Hidalgo 

(CEUEH), Jorge Mayorga Olvera, que ya extendió su periodo un año por voluntad del presidente del Patronato 

Universitario, Gerardo Sosa Castelán, que exige respeto a la autonomía de la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH) pero impide elecciones libres en las organizaciones universitarias. No sólo mantener a Mayorga 

Olvera, que teóricamente representa a 44 mil estudiantes, violenta la autonomía universitaria porque paralelamente 

dirige Jóvenes en Movimiento del partido Movimiento Ciudadano que preside Damián Sosa Castelán, lo que prueba 

que utiliza a la comunidad universitaria como estructura de un partido para satisfacer sus aspiraciones políticas . 

Decisión que quitó autoridad a Mayorga Olvera ante el estudiantado que rechazó la convocatoria del CEUEH a salir 

a las calles para luchar contra la “Ley Fayad”, como calificaron el Decreto 228 que crea órganos de control interno 

en organismos autónomos incluyendo a la UAEH, al grado que sus enviados a las aulas en varias ocasiones fueron 

abucheados. Otra incongruencia es que mientras el grupo que controla burocráticamente a la UAEH exige respeto, 

no hace lo mismo con los derechos laborales de incluso aquellos que fueron leales a Gerardo Sosa , baste señalar 

que le negaron la pensión que por ley correspondía a la familia de Alfonso Briones López, cuando este falleció hace 

unos años. Ahora se la niega al exdirigente del Sindicato Académico, Jaime Rivas Gómez, que se encuentra delicado 

de salud y quien, en el exilio de Gerardo Sosa en 1990, no cedió a las presiones del gobierno de Adolfo Lugo 

Verduzco para traicionarlo y se opuso al “golpe de estado” del presidente de la Federación de Estudiantes (FEUH) , 

hoy secretario general de la UAEH, Agustín Sosa Castelán, que pretendió desplazar a su hermano mayor. Otra es 

ver a los exrectores Juan Alberto Flores Álvarez y Juan Manuel Menes Llaguno del brazo de Gerardo Sosa, cuando 

al primero lo obligó a declinar a su reelección minutos antes de su último informe, y al segundo a renunciar a un 
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año de su reelección para asumir él la rectoría, después les retiró la pensión vitalicia, lo que llevó a Menes a un 

juicio laboral que ganó a la UAEH y que hizo que se la reintegraran.  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 

Otra vez Pachuca 

En tiempo de definiciones al seno del PRI nacional, un efecto colateral en Hidalgo es la prolongada espera que 

existe en torno al comité municipal de Pachuca. La "joya de la corona" estatal, simplemente sigue acéfala en su 

instancia "tricolor" porque por más conciliación que impulsa el presidente estatal, Leoncio Pineda Godos, deben 

"alinearse" los planetas para llegar a las definiciones. Hace varios días uno de los involucrados en el tema de los 

relevos en el comité municipal de Pachuca reconoció: "no es lo mismo ser presidente del organismo en la capital 

del estado que en otro municipio y mucho menos será lo mismo ser dirigente si el candidato a la presidencia es 

Miguel Osorio". Lo cierto es que muchos años de malos manejos a nivel municipal dieron como resultado la debacle 

electoral, como primera instancia, pero ahora hay un rezago con seccionales y líderes que ponen como primer punto 

en la agenda de la negociación el pago a los servicios que prestaron al partido. Leoncio Pineda, presidente estatal 

del "tricolor", tiene ya un diagnóstico sobre la situación en el priismo pachuqueño, un reactivo en ese estudio refiere 

lo costoso que históricamente es "dejar contentos a los líderes" para sumarlos a las candidaturas . Otro aspecto en 

ese diagnóstico es la falta de confiabilidad que hay en una nomenclatura priista de viejo cuño, parte de esas 

corrientes que se victimizan y dicen desplazadas viven en los fraccionamientos más exclusivos de la capital , luego 

de años al servicio del gobierno del estado, que les permitieron esa republicana comodidad. Más que ningún otro 

comité municipal, el de Pachuca está sujeto a la definición del priismo nacional sobre su candidato a la Presidencia 

de la República y el asunto es muy simple: hay muchas posibilidades de que el candidato "tricolor" al máximo cargo 

público de México sea un nacido en la "Bella Airosa" y eso significa que (en caso de que su partido le dé la unción), 

puede opinar, sugerir u ordenar al respecto.  

 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Crónica-Punto por Punto… 

 

Otra vez Tizayuca 

Alguien no está haciendo su trabajo de manera eficiente en Tizayuca, ni tampoco abona al proyecto de la actual 

administración, que tiene como estrategia clara generar nuevos empleos y crecimiento económico a partir 

precisamente del abatimiento de la inseguridad. Hoy se sabe de acuerdo a la versión de la Procuraduría de Justicia 

del estado, que se trató de un ajuste de cuentas entre bandas del narcomenudeo cuyos integrantes son originarios 

del Estado de México, ¿pero cómo es que pueden operar impunemente en territorio estatal?, ¿pasar de un lugar a 

otro armados y con droga sin ser detenidos?, ¿tener establecidas casas de distribución y no ser aseguradas?. Hace 

4 meses los responsables de la Secretaria de seguridad en el estado y en ese municipio, anunciaron después de la 

ejecución de 11 personas en el fraccionamiento Villa Milagros, que se redoblarían los operativos en la zona (sic), se 

instalarían filtros con el apoyo incluso de las fuerzas federales, para garantizar la seguridad de los habitantes en 

esta zona limítrofe del estado. ¿Y entonces como fue que ocurrió nuevamente otra ejecución múltiple con 

características similares a la primera, al menos con el mismo modus operandi, es decir con armas blancas y lesiones 

en el cuello?, ¿cómo es que ocurren hechos delictivos tan graves en municipios que aparentemente estaban con 

operativos especiales?. Las respuestas la saben los encargados de la secretaría de Seguridad en el Estado y en el 

municipio, como también saben perfectamente donde estas las deficiencias o sí es la corrupción que permite el 

transito diario de armas y drogas en esa zona, donde ya se había advertido desde hace un año que la situación era 

muy complicada. Parte de la responsabilidad es del municipio, pues son los primeros que deben atacar y prevenir 

a la delincuencia y por lo que se ve, ni ellos, ni los jefes de seguridad estatales han hecho algo más de lo que 

prometieron por resolver el tema de la inseguridad en esta región y tampoco para fortalecer el proyecto de seguridad 

del actual gobierno. De mi tintero… Donde se mantiene una lucha interna por el control, es en la Policía 

Investigadora de la Procuraduría de Justicia, donde el primer comandante Arturo Cruz Rosales parece dispuesto a 

todo por desplazar el director Marco Antonio García Cornejo…Algunos elementos dicen que lo primero que debería 
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hacer Cruz Rosales, es explicar su crecimiento patrimonial y el origen de las empresas constructoras que dice 

poseer… 

 

(Leonardo Herrera, página 09) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que La logística para la primera semana estatal femenil de ciencia y tecnología en la Universidad 

Tecnológica Tula-Tepeji no fue de lo mejor, que la secretaria de Educación, Sayonara Vargas le tuvo que pedir 

al personal que invitara a unas jóvenes de educación media al evento que era diseñado para mujeres, pues se 

quedaron sin lugar. Y es que logística había llenado esa zona del público con rectores y funcionarios, quienes se 

levantaron, aunque luego la secretaria les pidió que se sentaran. Finalmente los rectores fueron saliendo poco a 

poco y tuvieron que permanecer en un salón de la UTTT durante la conferencia que dictó la titular de la SEPH.  

 

: Que Las autoridades municipales le entrarán de lleno al tema de la basura en el Valle del Mezquital con 

el Relleno Sanitario Regional Progreso-Mixquiahuala, el cual fue tema de una reunión con carácter urgente, 

convocada por Anel Hernández López, Secretaria Técnica de Consejo de Administración del Rellano 

Sanitario Regional, en donde se trataron temas como, la inversión que será generada por los municipios y en 

donde acordaron colaborar Humberto Pacheco de Mixquiahuala y Raúl Meneses Rodríguez de Progreso.  

 

: Que En Atotonilco de Tula los vecinos de El Pedregal acusan la falta de agua por más de un mes y el 

ayuntamiento no hace nada para solucionar el problema; los habitantes reclaman que el alcalde  Julio Cesar 

Ángeles no los ha escuchado y ni siquiera mandó al responsable del área de suministro de agua para dialogar , por 

esta razón bloquearon la carretera Jorobas-Tula para meter presión al presidente municipal.  

 

: Que La secretaria de Finanzas, Jessica Blancas, salió al paso de los señalamientos que hicieran ediles 

convocados por el senador del PRD, Isidro Pedraza; en particular por lo dicho en Twitter por Yolanda Tellería , 

presidenta municipal de Pachuca, quien pidió al Ejecutivo estatal no centralizar el presupuesto 2018, a lo que la 

funcionaria de Finanzas respondió que el recurso para los ayuntamientos es asignado por la  Federación y 

el Congreso de la Unión y no por el gobernador.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"El Congreso puso nuevas reglas, que investiguen cómo estuvo. En mi iniciativa no estaba esa parte, fue un aporte 

del Congreso, ojalá recapaciten y no involucren al gobierno del estado, cuando el gobernador defiende su 

autonomía” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador, sobre designación de un órgano de control interno para la UAEH 

 

"Desde el primer día instruyó construir un gobierno capaz de instrumentar políticas públicas para mejorar la calidad 

de vida de los habitantes. Hidalgo se ha caracterizado por tener una visión de implementar estas acciones” 

Israel Félix Soto 

Secretario Ejecutivo de la Política Pública estatal, sobre “Hidalgo Innova” 

 

"Para el próximo proceso electoral no hay propuestas viables entre los aspirantes a la presidencia de la república, 

sobre todo para atender los problemas de inseguridad ocasionados por los grupos delictivos relacionados al tráfico 

de las drogas” 

Luis Alejandro Astorga Almanza 

Investigador de la UNAM 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE quien les lavó el cerebro a varios alcaldes de oposición es el senador Isidro Pedraza, quien ante la pérdida de 

fuerza y ante su próxima salida del Senado ya no ve cómo recuperar algo de terreno en la entidad. Entre algunos 

alcaldes que chamaqueó se encuentran Yolanda Tellería Beltrán, de Pachuca, y Pedro Porras, de Tezontepec de 

Aldama, quienes mostraron gran desconocimiento de las leyes y de cómo se reparte el presupuesto, pues su 

exigencia fue que sea el Ejecutivo quien etiquete más de dos mil millones de pesos, los cuales previamente ya 

analizó y votó la Cámara de Diputados. Tal vez si el “frente” lo hubieran hecho hace unos meses habrían logrado 

algo, pero parece que pesó más lo electoral que el bienestar de sus gobernados.  

 

QUE esta noche el presidente estatal del PRI en Hidalgo, José Leoncio Pineda Godos, sostendrá una reunión con 

30 priístas de Tula, en la cual escuchará los puntos de vista de los asistentes respecto al panorama electoral; se 

sabe que el evento será a puerta cerrada y sólo se invitó a los considerados consentidos dentro del tricolor .  

 

QUE Junior Rodríguez Mares, inspector y notificador de la dirección de Mercados, Comercio y Abasto del 

ayuntamiento capitalino, es señalado por comerciantes ambulantes de exigirles cuota para dejarlos vender en la vía 

pública. A dicho servidor público se le ha visto agrediendo verbalmente a trabajadores de Casa Rule , con el 

consentimiento de su jefe, Jorge Ayala Zúñiga, quien le da protección. Dicho funcionario se caracteriza por su 

prepotencia y por portar un radio de comunicaciones.  

 

QUE el pique entre los hermanos Charrez, está a todo lo que da. Resulta que Marco Antonio Martínez Quintanilla , 

diputado suplente de Cipriano, amenaza con ocupar de manera ilegal dos pozos localizados en el barrio Miguel 

Hidalgo, en Ixmiquilpan, y cortar el agua a 40 mil personas de cinco comunidades, lo que llevó a Pascual, el alcalde, 

a denunciar por todos los medios a su antecesor y hermano como culpable.  

 

QUE en el PRD ni Isidro Pedraza Chávez, ni José Guadarrama Márquez, han podido con una mujer: la consejera 

perredista, Hilda Miranda Miranda, luego de que a ambos personajes la ex regidora de Mineral de la Reforma les 

ha propinado reveses legales, el último de ellos dado este jueves en contra de la dirigencia de Manuel Hernández 

Badillo, a quien el CEN del PRD lo mandato a reponer dos secretarias, que eran dirigidas por mujeres, las cuales el 

consejo estatal pretendió desaparecer para reducir los espacios de participación a las mujeres.  

 

(Redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Laura Karina: Desde la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños, Adolescentes y la Familia, Ramírez 

Jiménez responde a necesidades sociales delicadas pero siempre con el tacto y sensibilidad que requieren. Desde 

hace tiempo en esta oficina la preocupación primordial es garantizar a los sectores a los que está dirigida una 

atención precisa pero con calidad y calidez en beneficio de los hidalguenses.  

 

Abajo-Víctor Licona: Muy quietecito quedó el dirigente del SUTSPEEH, luego de ser un personaje que no daba 

tregua a las exigencias con el argumento de lograr mejoras para sus representados. Hoy las cosas parecen muy 

distintas para Licona Cervantes, quien de hecho permanece lejos de las consabidas declaraciones en torno a temas 

como salarios o prestaciones. Da la impresión de que algo lo inmovilizó por completo.  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

CLARIDAD 

Ayer aclaró el gobernador Omar Fayad que por su parte no tiene problema alguno ni con la Universidad 

Autónoma del Estado de Hidalgo ni con cualquiera de sus directivos, al ser cuestionado sobre 

supuestas rencillas que prevalecen debido al tema de los órganos de control interno, el cual es un 

asunto que compete exclusivamente al Congreso local. Lo que sí dio a entender el mandatario estatal 

es que los responsables de generar conflictos donde no los hay deben dejarse de grillas y apostar por 

la verdadera transparencia, que es el tópico que realmente interesa en beneficio de los hidalguenses.  

 

ÁRBOL 

También aprovechó el jefe del Ejecutivo estatal para anunciar que el primer viernes de diciembre , en 

punto de las 8 de la noche será el tradicional encendido del árbol navideño. El gobernador Omar Fayad 

expuso durante el evento de ciencia y tecnología que ya está todo más que listo para la ceremonia 

que reúne a cientos de familias en la Plaza Juárez de Pachuca.  

 

DESISTE 

Este jueves anunció el Partido Nueva Alianza (Panal) que de plano se retira de la posibilidad de 

participar en coalición con ciertos organismos políticos, el diputado local y exdirigente en Hidalgo, 

Eliseo Molina Hernández, también confirmó el dicho al trascender que después de 55 días no hubo 

una respuesta positiva a sus planteamientos y ya no va tampoco, como en su momento anunció la 

encarcelada maestra Elba Esther Gordillo, de la mano con Morena, así que el escenario cada vez luce más 

interesante. ¿Habrá otro recado obvio en tal disposición? 

 

ANSIAS 

Anoche fue publicada la convocatoria del PRI rumbo a la elección de su candidato a la Presidencia de 

México. Documento sin duda más que esperado por los “tricolores” que ya están que “se queman” por 

saber quién será “el bueno” en la lucha por Los Pinos , luego de los diarios rumores, codazos, 

aventones y hasta mensajes que los marean y que predominan en los diversos medios de 

comunicación nacionales y locales y demás espacios de opinión. Lo cierto es que la incertidumbre 

crece y para algunos la decisión ya no puede ni debe aguantarse  en aras de no generar más problemas o 

divisiones internas, así que es cuestión de horas para saber por fin quién.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Peña Nieto aplaca a despistados; PRI va por candidato: El presidente Enrique Peña Nieto pidió 

“no despistarse” y dejó claro que el próximo candidato presidencial del Partido Revolucionario Institucional (PRI) 

no se elegirá con base en elogios o aplausos. Lo anterior al ser cuestionado sobre los elogios que hizo el canciller 

Luis Videgaray para que el secretario de Hacienda, José Antonio Meade, sea el próximo candidato presidencial del 

tricolor. En entrevista, en la ceremonia por el Día de la Armada de México, dijo que “el PRI no elige a su candidato 

a partir de elogios o de aplausos de entre los varios miembros que hay en sus filas”, y armó que andan “despistados” . 

“Yo creo que andan bien despistados todos, el PRI no habrá de elegir a su candidato, seguro estoy, a partir de 

elogios o aplausos. Yo creo que son muchos los servidores públicos, cuadros que han sido mencionados, que tienen 

trayectoria, que tiene reconocimiento, que tienen méritos. “Y creo que dentro de ellos el PRI, como lo ha hecho 

siempre con un gran compromiso con México habrá de seleccionar a quien tenga las mejores condiciones para la 

competencia que habrá de enfrentar y sobre todo le ofrezca a México lo que el país está demandando” , estableció. 

“¿Pero ya hay una definición?”, se le preguntó. “El PRI yo creo que está por entrar [a ese tema], seguramente, 

como todos los partidos. (Francisco Reséndiz, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/pena-nieto-aplaca-despistados-pri-va-por-candidato  

http://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/pena-nieto-aplaca-despistados-pri-va-por-candidato
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La Jornada-Están despistados; el PRI no designa por elogios: Peña: “No se despisten, el PRI no elige a su 

candidato por aplausos o elogios”, afirmó el presidente Enrique Peña Nieto al comentar lo que pareció el destape 

del titular de la Secretaría de Hacienda, José Antonio Meade, por parte del canciller Luis Videgaray Caso. Antes de 

encabezar el acto principal con motivo del Día de la Armada en este puerto, personal de Comunicación Social de 

Presidencia de la República manifestó a los representantes de los medios de comunicación que el mandatario tenía 

interés en hacer un comentario, y el tema fue hablar de la candidatura presidencial del PRI. Cuando comenzó la 

entrevista, los reporteros lanzaron una pregunta directa: ¿Qué opinión le merece el destape de Videgaray? Peña 

Nieto respondió: “A ver, no. Yo creo que andan bien despistados todos. Porque yo creo que el PRI no habrá de 

elegir a su candidato, y seguro estoy, a partir de aplausos y elogios. “Yo creo que son muchos los servidores 

públicos, los cuadros que han sido mencionados, que tienen trayectoria, que tienen reconocimiento, que tienen 

méritos, y creo que dentro de ellos, el PRI, como lo ha hecho siempre, con un gran compromiso con México, habrá 

de seleccionar a quien tenga las mejores condiciones para la competencia que habrá de enfrentar . ” (Gustavo 

Castillo, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/24/politica/003n2pol 

Excélsior-Peña Nieto: no se despisten: El presidente Enrique Peña Nieto aseguró que el PRI no elegirá a su 

candidato presidencial con base en elogios o aplausos. El partido tiene muchos cuadros con trayectoria, 

reconocimiento y méritos, y dentro de ellos habrá de seleccionar “como lo ha hecho siempre con un gran 

compromiso por México”, a quien tenga las mejores condiciones para la competencia que habrá de enfrentar, dijo. 

La declaración se dio un día después de que el canciller Luis Videgaray elogiara la labor del secretario de Hacienda , 

José Antonio Meade, durante una reunión con diplomáticos en la Cancillería. “Yo creo que andan bien despistados 

todos, ¿eh?. El PRI no habrá de elegir a sus candidatos a partir de elogios o aplausos (...) Entonces, no se despisten”, 

dijo Peña Nieto. En Twitter, Videgaray aclaró que presentó con “calidez y gratitud” a los tres secretarios que 

acudieron a la Cancillería el miércoles. “Las decisiones políticas se tomarán donde deben tomarse”, aseguró el 

canciller. (Enrique Sánchez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/24/1203176 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

Palabras menores 

Cuando corrió el tonto chisme de que el entonces mandamás “bajaría” de la candidatura presidencial a Luis Donaldo 

Colosio (dizque porque su campaña “no prendía” y el disgusto de Manuel Camacho Solís no disminuía ni por su 

honroso papel de comisionado para el diálogo y la reconciliación en Chiapas, se decía), Carlos Salinas de Gortari 

soltó el célebre “no se hagan bolas”. Una variante de la misma melodía ejecutó ayer Enrique Peña Nieto, luego de 

que los elogios de Luis Videgaray al secretario de Hacienda hicieron imaginar “¡el destape!” del esperado candidato 

“del PRI” a la primera magistratura: “Yo creo que andan bien despistados todos...”. Y es que a todos sus más 

visibles presidenciables les ha dado gran juego: Miguel Ángel Osorio Chong cuando se trata de seguridad; José 

Narro cada que se habla de salud; Aurelio Nuño en asuntos educativos; Enrique de la Madrid en lo turístico y, de 

manera notable, José Antonio Meade, pero también el “autodescartado” canciller. Incluidos ellos, todos están 

“despistados”. Claro: el único que no lo está es Peña... 

 

(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/11/24/politica/003n2pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/11/24/1203176
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Milenio-En Privado… 

 

No, no fue Peña Nieto, fue Videgaray 

Cuando el miércoles en la reunión anual del cuerpo diplomático acreditado ante el gobierno de México , Luis 

Videgaray hizo la presentación que hizo de José Antonio Meade, lleno de elogios, en particular el referente del ex 

presidente Plutarco Elías Calles, que no es el mejor de la democracia, se interpretó como un predestape del 

secretario de Hacienda, lo que, conociendo el personal estilo de hacer política del presidente Enrique Peña Nieto, 

dudé, porque no necesita voceros para esa decisión y menos cuando la ha conducido personalmente paso a paso. 

Tan es así, que la declaración de Videgaray produjo el enojo de su jefe, quien se lo hizo saber y reprochó, lo que 

le llevó a publicar una aclaración en su cuenta de Twitter: Ayer, tres secretarios impartieron conferencias en la 

cancillería y a los tres los presenté con calidez, gratitud y reconocimiento a su talento y trayectoria. No hay que 

confundir eso con otra cosa. Las decisiones políticas se tomarán donde deban tomarse. Y hasta ahí, quedándose, 

para mí, corto en la explicación a pesar de ser cierto que a Ildefonso Guajardo también lo llenó de elogios , pero ni 

éste ni Enrique de la Madrid están en la final. Una expresión del malestar del Presidente y de la insuficiencia de la 

aclaración de Videgaray se registró en La Paz, en el Día de la Armada. Los 10 reporteros de la fuente Presidencia 

que lo acompañaron recibieron un discreto mensaje. El señor presidente quiere hablar con ustedes, salgan 

discretamente sin cámaras, solo con grabadoras. Y salieron a su paso al terminar el recorrido por la nueva Escuela 

de Aviación Naval. La pregunta era una sola: el destape de Videgaray, en lo que fue rotundo: Yo creo que andan 

bien despistados todos porque yo creo que el PRI no habrá de elegir a su candidato, seguro estoy, a partir de 

elogios o aplausos. Hay muchos cuadros que son mencionados, con reconocimientos y méritos (…) creo que entre 

ellos el PRI habrá de seleccionar a quien tenga más y mejores condiciones para la competencia que habrá de 

enfrentar (…) Entonces, reiteró, no se despisten, el PRI no elige a su candidato a partir de elogios o aplausos. Esta 

fue la respuesta que el Presidente quiso dar públicamente a lo que se entendió como el destape de Meade vía 

Videgaray, lo que no altera su decisión como jefe del PRI, pero le vino a meter ruido, ruido que aún sigue sonando 

cuando la decisión es inminente.  

Retales 

1. SENTADOS. En la cena del domingo en Los Pinos, el Presidente sentó a su derecha a Miguel Ángel Osorio 

Chong, Aurelio Nuño y Eruviel Ávila, a su izquierda a José Antonio Meade, José Narro y Enrique de la Madrid; 

2. GRIETA. Luis Castro, presidente del partido Nueva Alianza, anunció ayer que deja el Frente Opositor porque 

han pasado 50 días y no respondió a sus propuestas. Seguirá el PRD; y 

3. FALLO. A media semana el Tribunal Electoral resolverá el caso Coahuila a favor del priista Miguel Ángel Riquelme 

sobre el panista Guillermo Anaya, otro golpe a Ricardo Anaya, que lo declaró ganado.  

Nos vemos el martes, pero en privado 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

 

: Que como cada año, la Feria Internacional del Libro de Guadalajara, que se inaugura mañana, tendrá un desfile 

de políticos y este año será recargado, debido a la cercanía de la elección federal de 2018, por lo que ya están 

anotados, entre muchos otros, la aspirante a candidata independiente Margarita Zavala, el dirigente del PRI, 

Enrique Ochoa Reza, y el recién homenajeado Porfirio Muñoz Ledo. Otro tema fuera de la literatura que se 

abordará en el encuentro cultural, por lo menos fuera de la ficción, es el de los sismos, y Grupo MILENIO lanzará 

su libro Septiembre letal, compendiado y prologado por nuestro director editorial, Alfredo Campos Villeda. Nos 

vemos a partir de mañana en la feria de las letras.  

 

: Que hablando del terremoto, en la ceremonia del Día de la Armada hubo un amplio reconocimiento al apoyo que 

prestó la Marina a los ciudadanos. Todo el gabinete de seguridad, encabezado por el presidente Enrique Peña 

Nieto, se deshizo en aplausos a la labor de la dependencia encabezada por el almirante VidalFrancisco Soberón, 

que propició que se reconociera a su vez al maestre Víctor Ayala, quien ha rescatado a medio centenar de personas 

en diferentes desastres naturales. Un héroe de verdad.  
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: Que a propósito de las fuerzas armadas, el secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos, dice que él ya mejor 

se calla respecto a la negociación para que se apruebe la Ley de Seguridad Interior . Será que ya no le cree a los 

diputados y senadores, que llevan esta legislatura ofreciendo el ordenamiento, solo les quedan 20 días de sesiones 

y el tema no está ni en la agenda que pactaron las juntas de Coordinación Política.  

 

: Que quien se sumó al proceso de registro para el nombramiento del titular de la Auditoría Superior de la 

Federación fue Alejandro Torres Palmer, cuyas cartas son su experiencia como contralor del Seguro Social y ex 

contralor del estado de Puebla, durante la gestión de Rafael Moreno Valle. El domingo se cierra el registro y 

hasta ahora ya hay siete aspirantes, incluido el polémico ex contralor de Javier Duarte, Iván López Fernández . 

En cosa de días se sabrá el nombre de quien auditará el gasto público entre 2018-2025.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

El tapado 

Parecía desterrado del escenario político mexicano, pero ha regresado de ultratumba. Las reglas del tapado, sin 

embargo, han cambiado. La vieja admonición de Fidel Velázquez, “Quien se mueve no sale en la foto”, ha 

desaparecido. En estos tiempos, para salir en la foto hay que moverse. Otras cosas han cambiado. El viejo tapado 

estaba destinado a ser presidente. El destape o dedazo era la parte fundamental de la sucesión. Hoy el tapado no 

tiene nada asegurado. Al contrario, las encuestas para el 2018 apuntan en otras direcciones. En nuestro país hubo 

un tapado, un candidato presidencial seleccionado por el presidente, por lo menos desde 1928. La práctica, sin 

embargo, no sobrevivió a la alternancia. Vicente Fox no pudo impulsar a Santiago Creel en 2006, mientras que 

Felipe Calderón tuvo que aceptar en 2012 a Josefina Vázquez Mota, que no era su candidata. Los viejos hábitos, 

sin embargo, son persistentes. El PRI se ha estado preparando para destapar a un candidato seleccionado 

personalmente por el presidente. La única rebelión pública, de la exgobernadora de Yucatán Ivonne Ortega, no ha 

llegado a ningún lado. Si bien la designación personal de un candidato presidencial se había dado por décadas, el 

término tapado fue creado, o popularizado, por Abel Quezada en 1957. El caricaturista lo representaba como un 

político misterioso cubierto por una capucha blanca con dos hoyos sobre los ojos para ver al exterior . En ese 1957 

el tapado fue el mexiquense, Adolfo López Mateos, secretario del trabajo, que distaba de estar entre los favoritos 

para suceder a Adolfo Ruiz Cortines. Fue más que nunca un tapado. El tapado pronto dejó los cartones de Quezada 

para convertirse en un icono de la cultura popular. Cada seis años la discusión política del país se centraba en el 

tapado. Una vez que éste se daba a conocer, terminaba el drama. El resultado de la elección estaba arreglado de 

antemano. El tapado desapareció en los 12 años en que el PRI estuvo fuera de Los Pinos. En 2006 Roberto Madrazo 

obtuvo la candidatura priísta tras una elección interna. En 2012 Enrique Peña Nieto logró la candidatura tras la 

renuncia de Manlio Fabio Beltrones a contender. Hoy vemos un retorno del tapado. El PRI ocupa nuevamente la 

Presidencia y los vientos de democracia interna se han desvanecido. Peña Nieto domina al partido como en los 

viejos tiempos. La selección del candidato será suya. El partido vendrá después sólo a avalar el dedazo en una 

cargada unificadora. Los aspirantes, sin embargo, han venido cambiando. Luis Videgaray no parece querer ya la 

candidatura. Miguel Ángel Osorio Chong sigue apareciendo en primer lugar en las encuestas entre priístas , pero 

quizá porque no se mueve no parece destinado a salir en la foto. Aurelio Nuño no se ha evaporado, pero la mayoría 

de los dedos apunta a que José Antonio Meade es el tapado. El proceso, sin embargo, mantiene incertidumbre por 

el hecho de que el gran elector es uno solo. Peña Nieto no va a escoger nada más a quien sea más cercano, en 

cuyo caso quizá se inclinaría por Nuño. Quiere a alguien que pueda ganar. Un sucesor equivocado podría perseguirlo 

judicialmente. La decisión está a unos días de distancia. El PRI necesita destapar al candidato e impulsar la cargada 

que lo llevará a la Convención para ser ungido. La capucha será descartada en algún basurero. Bolas y despistes 

“No se hagan bolas” dijo Carlos Salinas de Gortari en 1994, “el candidato es uno”. De esta manera respaldó a Luis 

Donaldo Colosio cuando Manuel Camacho buscaba arrebatarle la candidatura presidencial. “No se despisten”, dijo 

ayer Peña Nieto. “El PRI no elige a su candidato a partir de elogios o aplausos”, como los que Videgaray rindió un 

día antes a Meade.  

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 
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Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

Videgaray, el alter ego de Peña Nieto 

Lord Feebledick terminó de leer el Times después del desayuno, y fue a su alcoba a vestirse para la comida. Lo que 

en el aposento vio arrebatóle su tradicional flema británica: lady Loosebloomers, su mujer, estaba en el lecho 

conyugal realizando con Wellh Ung, el mebrudo mancebo encargado de la cría de faisanes, lo que los soldados del 

Cuarto Regimiento de Calcuta llamaban “the old in and out”. A la vista de aquella mayúscula indecencia se le 

alteraron a milord los cuatro humores corporales: sangre, pituita, bilis y atrabilis. Fuera de sí le gritó al infame 

follador: “¡Villano malnacido! ¡Te voy a enseñar!”. “Cálmate, Feebledick-le dijo lady Loosebloomers-. Él es el que 

tiene mucho que enseñarte a ti”. Don Algón hizo instalar una báscula en la oficina para que los empleados 

controlaran su peso. Dijo la secretaria Rosibel: “No es necesario el aparato. Yo puede adivinar el peso de cualquier 

hombre”. “¿Ah sí?-dudó el gerente-. A ver: ¿cuánto peso yo?”. Contestó Rosibel sin vacilar: “77 kilos 800 gramos”. 

Subió el hombre a la báscula, que marcó ese peso exacto, “Y yo-preguntó el cajero-¿cuánto peso?”. “65 kilos y 

medio”-dijo Rosibel. Se pesó el empleado: tal era su peso, ni un gramo más ni un grado menos. “Ahora dime-la 

retó don Algón-. ¿Cuánto pesa la caja fuerte?”. “Eso sí no sé-confesó Rosibel-. Nunca he tenido encima una caja 

fuerte”. Todas las evidencias públicas indican que en el ámbito privado Luis Videgaray es el alter ego de Enrique 

Peña Nieto. Y el presidente acierta al confiar en él: salvo el mayúsculo error de la malhadada invitación a Trump el 

actual secretario de Relaciones Exteriores ha mostrado inteligencia y eficacia en el desempeño de los cargos que le 

ha encomendado su cercano amigo. No es de extrañar, entonces, que el mandatario le haya encargado a Videgaray 

destapar al tapado. Los ditirámbicos elogios que el Canciller hizo de José Antonio Meade constituyen un anticipo 

claro de que el secretario de Hacienda será el candidato priísta no priísta, salvo alguna sorpresa que a estas alturas 

del partido-aquí sí cabe la expresión-sería mayúscula. Se va cumpliendo puntualmente, en forma tersa y fluida, el 

ritual sucesorio del PRI, sin las complicaciones del llamado Frente Ciudadano y sin la ridícula simulación que Morena, 

es decir López Obrador, pretende realizar para nombrar su candidato a la Presidencia, candidato que AMLO nombró 

ya con su nombre desde hace muchos años. Si se confirma la postulación de Meade, el PRI, es decir el presidente, 

habrá escogido bien. El secretario de Hacienda es el mejor entre quienes aspiran a la candidatura oficialista, y quien 

más posibilidades tiene de enfrentar con éxito a Morena y a la alianza PAN-PRDMC. Su selección parece fácil. Su 

elección será difícil. Doña Solina, reciente viuda, le contó a su comadre Chala lo que le había sucedido. “El compadre 

Pitongo-relató-vino a mi casa dizque a darme el pésame. Después de abrazarme cuatro veces me dijo: ‘Ahora que 

está usted sola y su alma, y solo también su cuerpo, cuente conmigo para lo que sea’. Eso me dijo. Y yo seria, 

seria. Siguió el compadre: ‘Usted sabe, comadrita, que siempre me ha gustado’. Y yo seria, seria. Continuó: ‘Quisiera 

llenar el hueco dejado por mi finado compadre, que en la gloria esté’. Y yo seria, seria. Luego me propuso: ‘Si me 

permite usted administrarle lo que el difunto dejó estoy dispuesto a pasarle una mensualidad mensual de 100 mil 

pesos, comprarle cada año coche nuevo y poner a su disposición una tarjeta de crédito sin límite de gasto”. Intervino 

en ese punto doña Chala: “Y usted seria, seria, comadre”. “No-contestó doña Solina-. Ahí sí ya me ganó la risa”. 

FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio … 

 

¿Se aceleró Videgaray o sólo fue un mensajero? 

 

Tres miembros del gabinete presidencial fueron invitados por el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, 

para dictar conferencias durante la reunión anual con el cuerpo diplomático acreditado en México que se realizó el 

miércoles pasado. Fueron el secretario de Hacienda y Crédito Público, José Antonio Meade, el de Economía, 

Ildefonso Guajardo, y el de Turismo, Enrique de la Madrid. Videgaray presentó en su oportunidad a sus tres 

invitados, pero al referirse a Meade se voló la barda: “Es para mí un honor presentar a uno de los mexicanos más 

talentosos, más preparados, con una trayectoria impecable … El único mexicano, junto con Plutarco Elías Calles, en 

haber ocupado cuatro secretarías distintas en dos gobiernos diferentes y que hoy conduce con gran inteligencia , 

disciplina y sobre todo patriotismo y visión de Estado la política macroeconómica de México… Bajo el liderazgo de 

José Antonio Meade hoy México tiene rumbo, tiene estabilidad y tiene claridad en las decisiones de la política 
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económica… puedo ser testigo fiel no solamente de su inteligencia notable , de su extraordinaria preparación y 

experiencia, pero sobre todo de sus valores, siendo el más importante de todos la integridad y el patriotismo…”. 

Videgaray no se expresó en términos tan elogiosos al presentar a Guajardo y De la Madrid, aunque después por 

medio de un tuit tratara de minimizar sus palabras luego de que la mayoría de los analistas aseguraran que 

virtualmente destapó a Meade como el próximo candidato presidencial del PRI. En su tuit escribió: “Ayer tres 

secretarios impartieron conferencias en la Cancillería, y a los tres los presenté con calidez, gratitud y reconocimiento 

a su talento y trayectoria. No hay que confundir eso con otra cosa. Las decisiones políticas se tomarán donde deben 

tomarse”. Llama la atención que en su sitio de Twetter @LVidegaray se refiriera tres veces a la conferencia de 

Meade, una sola a la de Guajardo y no hiciera mención alguna sobre la participación de De la Madrid. Tan poco 

convincente resultó la negativa de Videgaray que ayer el mismo presidente Enrique Peña Nieto tuvo que aclarar la 

situación al decirle a periodistas que lo acompañaron en una gira a La Paz, Baja California: “El PRI como lo ha hecho 

siempre con un gran compromiso con México habrá de seleccionar a quien tenga las mejores condiciones para la 

competencia que se habrá de enfrentar y, sobre todo, que le ofrezca a México lo que hoy el país está demandando , 

entonces, no se despisten, repito, el PRI no elige candidato a partir de elogios o de aplausos entre los varios 

miembros que hay en sus filas”. Después de lo que dijo el presidente sólo queda preguntarse si Videgaray se aceleró 

y actuó por su propia cuenta o si fue un mensajero enviado por su jefe para tantear las aguas antes del destape 

definitivo.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Videgaray, dos strikes 

Una mala semana está terminando para el canciller Luis Videgaray. Primero, columnistas le endilgaron la autoría 

intelectual de una nota periodística que daba cuenta de la existencia de empresas constructoras presumiblemente 

beneficiadas por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, uno de los presidenciables del PRI. 

Algunas hipótesis sugerían la mano de Videgaray detrás de la información y otras de plano se las atribuían, pues 

Osorio Chong pertenece a un grupo político diferente —don Luis está más cerca de los presidenciables José Antonio 

Meade y Aurelio Nuño—. No hubo prueba de la intervención, pero en la percepción contó como un strike. El 

miércoles Videgaray recibió en la Cancillería a Meade y lo llenó de elogios. Los cumplidos fueron identificados por 

algunos medios y políticos como un destape. El presidente Enrique Peña Nieto tuvo que salir a decir que no es con 

elogios o aplausos como el PRI elegirá a su candidato presidencial para 2018: todos andan bien despistados. La 

lectura es que hubo una molestia por las declaraciones de Videgaray, y vino un segundo strike.  

 

Endurecen estrategia contra huachicol 

El plan de ataque oficial al robo de combustible en Pemex, que comanda el director José Antonio González Anaya, 

abarca hoy en día la cadena de producción-distribución y la de oferta-demanda de gasolina ilegal, el llamado 

huachicol. Nos comentan en la empresa productiva del Estado que los primeros frutos de la estrategia comienzan 

a tomar forma: don Pepe Toño se reunió por separado con los gobernadores panistas de Guanajuato, Miguel 

Márquez, y Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, para compartir información sobre la clausura de 11 y 15 

gasolineras en estos estados, por no acreditar su inventario a la venta. En proceso de cierre, nos comentan, hay 

otras 36 estaciones de servicio en tierras guanajuatenses y tamaulipecas, y el esfuerzo se replica en otras entidades 

del país. Ahí la llevan… 

 

¿Y dónde está Portal? 

A tres días de que concluya el registro de aspirantes a ser el próximo auditor superior de la Federación, solamente 

se han registrado siete personas. Este jueves acudieron otros tres aspirantes, entre ellos, la primera mujer, María 

de los Ángeles Silva Mendoza, titular del Órgano Interno de Control del Instituto Nacional de Cancerología. También 

asistieron el ex contralor de Rafael Moreno Valle en Puebla, Alejandro Torres Palmer, y el ex consejero del IFAI, 

Ángel José Trinidad Zaldívar. Y sigue sin acudir a registrarse el actual auditor Juan Manuel Portal. Será que don 

Juan Manuel ya tiró el arpa o estará esperando a ver la lista completa…  
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Manotazo al INE de Córdova 

Es cuestión de días para que los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resuelvan el 

caso de los resultados jalón de orejas a los consejeros electorales, bajo el señalamiento de que se extralimitaron en 

sus funciones por establecer promedios de costos muy por encima del mercado y por negarse en repetidas ocasiones 

a escuchar alegatos de los personajes involucrados. Pero eso, nos recuerdan, es muy normal en el INE, donde sólo 

se escuchan a sí mismos de acuerdo con sus convicciones partidistas. ¿O no, don Lorenzo? 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

LOS BÚFALOS tricolores corrían felices en estampida hacia la Secretaría de Hacienda, cuando les salió al paso 

Enrique Peña Nieto y les dijo: "¡Andan bien despistados!". Algunos se derraparon, otros rodaron y los demás 

quedaron desconcertados. EL FRENAZO que puso ayer el Presidente a las versiones que daban por un hecho el 

destape de José Antonio Meade, puso de cabeza al priismo y generó harta inquietud en diversas oficinas del gobierno 

federal. Y es que no queda claro para quién fue el mensaje. ES EVIDENTE que el fuego lo inició el canciller Luis 

Videgaray con el virtual destape que hizo antier de Meade, ante el cuerpo diplomático. No está claro si fue por la 

pura amistad que los une...o si quiso arrebatarle al Presidente el gusto de destaparlo. DE LO QUE no hay duda, 

dicen, es que a Peña no le gustó naaada esa jugada. Y ahora nadie sabe si el confundido era Videgaray por 

agandallarse o Meade por creérsela. La respuesta se sabrá en cosa de días, porque ayer el PRI emitió la esperada 

convocatoria. ¡Arrrrrrancan! 

 

ENFRENTE, en el Frente, las cosas no andan del todo tersas. Resulta que hace una semana cenaron Miguel 

Mancera, Ricardo Anaya, Alejandra Barrales y Dante Delgado, quien fue el organizador. AHÍ FUE donde comenzó 

a crujir la alianza. Cuentan que el planteamiento de los tres dirigentes partidistas era que los ataques del gobierno 

federal estaban muy fuertes, por lo que el 20 de noviembre debían de dar a conocer a su candidato presidencial . 

Así, con urgencia. AQUELLO le pareció a Mancera una celada con el objetivo de imponer a Anaya sin mayor trámite, 

por lo que apenas se salió de ahí, comenzó a pedir una elección abierta. Y su ofensiva dicen que va muy en serio, 

pues, en una de ésas, haría efectivo postularse sólo por el PRD.  

 

POR CIERTO que en medio de tantos desencuentros, el que resultó más llevado-en el mejor sentido-fue el 

chiapaneco Manuel Velasco Coello. Y es que, de manera muy discreta, ¡se lleva con todos! LO MISMO es muy 

amigo de Andrés Manuel López Obrador, que compadre de Ricardo Monreal y el campechano Alejandro Moreno; 

cercanísimo de panistas de diferente cuna y del propio Enrique Peña Nieto. ESA HABILIDA D para acercar a tirios 

y troyanos, no sólo en eventos sociales, sino en la talacha política, dicen que será muy solicitada en los complicados 

meses por venir del proceso electoral.  

 

¿POR QUÉ cientos de suspirantes a una candidatura corrieron a las librerías a comprar diccionarios? Porque les 

dijeron que estos son días de definiciones.  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                           Milenio                                                                 El Independiente 
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